

## Mientras Harris se centra en las votantes femeninas

# Trump presiona para aumentar participación entre los hombres jóvenes

**El expresidente persigue** a un grupo clave con retórica machista y apariciones en podcasts, pero en el proceso corre el riesgo de alienar a las mujeres.

**Andrew Restuccia y Michelle Hackman / The Wall Street Journal**

Donald Trump basa su futuro político en ganarse el voto de los jóvenes descontentos. Kamala Harris está haciendo lo mismo con las votantes femeninas, especialmente las moderadas e independientes.

En una carrera que se ha definido por una marcada brecha de género, cada candidato se centra en aumentar la participación entre el grupo que más necesitan para ganar, y un aumento de apenas un par de puntos con cualquiera de los grupos podría deci-

dir la carrera. La última encuesta nacional de NBC News muestra que Trump gana a los hombres por 18 puntos porcentuales y Harris a las mujeres por 16, y que la carrera está empatada en general.

El domingo, Harris hizo campaña en Michigan después de que destacadas mujeres -entre ellas la exprimera dama Michelle Obama y la gobernadora de Michigan, Gretchen Whitmer- celebraran actos para ella durante el fin de semana en estados disputados. Lady Gaga, Oprah Winfrey y Katy Perry son algunas de las celebridades femeninas que harán campaña por Harris el lu-

nes. Trump hizo campaña el domingo en Pensilvania y Carolina del Norte, y tenía previsto celebrar un mitin en Georgia a última hora del día.

Para Trump, el reto es que los jóvenes, en particular, votan mucho menos que muchos otros grupos demográficos. Según investigadores y analistas electorales, son más propensos que las generaciones de más edad y que sus compañeras a estar desconectados de la política y están cada vez más desilusionados con las instituciones del país.

El voto juvenil aumentó en las elecciones presidenciales de 2020, pero palideció en

comparación con la proporción de votantes de más edad que acudieron a las urnas. En 2020, los jóvenes de 18 a 24 años fueron el grupo de edad con menos probabilidades de votar, con poco más de la mitad de esa cohorte votando ese año, según las encuestas de la Oficina del Censo de Estados Unidos. En ese grupo de edad, menos hombres que mujeres dijeron haber acudido a las urnas en 2020. Por el contrario, cerca de tres cuartas partes de los estadounidenses de 65 a 74 años declararon votar en 2020.

**SIGUE ►►**



► Seguidores animan mientras Donald Trump, aparece en el escenario durante su mitin en Kinston, Carolina del Norte, el 3 de noviembre de 2024.

FOTO: REUTERS



“He tenido que pedir a un par de mis amigos que salgan a votar”, dijo Joompit Nakhapakorn, de 23 años, un consultor en Milwaukee que asistió al mitin de Trump allí el viernes por la noche. “Se preguntan: ‘¿Tengo que votar? ¿Es un buen uso de mi tiempo?’”.

A lo largo de su campaña presidencial, Trump se ha esforzado por atraer a los hombres jóvenes, desde aparecer en una convención de zapatillas deportivas en Filadelfia y en un evento del Ultimate Fighting Championship en Nueva Jersey, hasta participar en el podcast de Joe Rogan. El jueves recibió el apoyo del boxeador Jake Paul, que tiene 20 millones de suscriptores en YouTube. La estrategia podría ayudar a compensar la gran ventaja de Harris entre las votantes femininas, pero corre el riesgo de aumentar esa brecha si la retórica machista de Trump y sus comentarios groseros alienan a las mujeres.

El domingo, en Pensilvania, Trump llamó a Michelle Obama “una gran alborotadora” y añadió: “Creo que vamos a empezar a divertirnos un poco con Michelle”. También sugirió que no le importaría si un asesino tuviera que disparar a través de miembros de los medios de comunicación para llegar a él en un mitin, y dijo que no debería haber dejado el cargo después de perder las elecciones de 2020.

En entrevistas con docenas de hombres jó-

venes en todo el país en los últimos meses, algunos dijeron que no ven un lugar para sí mismos en el Partido Demócrata de hoy. Otros dijeron que se sentían atraídos por el enfoque políticamente incorrecto de Trump. Muchos dijeron que se centraban sobre todo en sus finanzas, y varios argumentaron que Trump haría más por beneficiar sus cartas de acciones. Otros dijeron que apreciaban la promesa del expresidente de tomar medidas energéticas contra la inmigración ilegal.

Luke Meihack, de 25 años, profesor de educación física en una escuela secundaria de los suburbios de Milwaukee, dijo que no solía ser partidario de Trump, pero que cambió de opinión durante la presidencia de Joe Biden, y dijo que muchos hombres de su edad se están moviendo en la misma dirección.

“La mayoría son hombres. A los chicos les gusta más Trump”, dijo. “Es un tipo que habla de una manera que exige respeto, y eso atrae a muchos chicos”.

No todos sus compañeros piensan votar, añadió. “Todavía estoy en un chat de grupo con un grupo de mis compañeros del instituto. Son como ocho o nueve, y como dos o tres han dicho que no van a votar”, dijo. “Algunos dicen: ‘Me da igual’”.

Meihack, que escuchó la entrevista del candidato republicano a la vicepresidencia JD Vance con Rogan mientras conducía ha-

cia el mitin de Trump el viernes, dijo que sigue las noticias políticas a través de plataformas de medios sociales, incluyendo X y podcasts emitidos por el Daily Wire, una empresa de medios de comunicación cofundada por el comentarista político Ben Shapiro.

Dijo que el tema que más le preocupa es la inmigración. “Me encanta la inmigración. Creo que es lo que hace especial a Estados Unidos. Somos un crisol de diferentes culturas”, dijo. “Simplemente, no quiero que criminales y asesinos vengan al país”.

En los últimos días de las elecciones, Harris se está centrando en parte en atraer a las mujeres, que estadísticamente tienen más probabilidades de votar que los hombres. Los estrategas de su campaña apuntan a que el derecho al aborto y dar a las mujeres libertad sobre su cuerpo son mensajes más motivadores para ellas que el argumento final de Trump para los hombres.

Los responsables de la campaña de Harris sostienen que los mensajes del último tiempo de Trump están resultando contraproducentes. El mitin de una hora de duración del expresidente en el Madison Square Garden desanimó a los votantes indecisos, según los datos internos de la campaña de Harris.

El comediante Tony Hinchcliffe se refirió a Puerto Rico como una “isla flotante de ba-

sura”; un orador dijo que Harris tiene “proxenetas manipuladores”, y otro la llamó el Anticristo. En el mitin del viernes en Milwaukee, Trump hizo lo que parecía un gesto lascivo, agitando el pie del micrófono de un lado a otro y luego moviendo la cabeza arriba y abajo.

Los votantes indecisos en los estados oscilantes que se decidieron en los últimos días respaldan al vicepresidente por un margen de dos dígitos, dijeron funcionarios de la campaña de Harris, citando sus datos internos.

El mitin de Trump en el Madison Square Garden estuvo cargado de retórica e imágenes de corte hipermasculino, y contó con discursos del director ejecutivo de la UFC, Dana White, y del ex luchador profesional Hulk Hogan, que entró en el estadio portando una bandera estadounidense y se arrancó la camiseta.

“La energía de todos estos Trump-maníacos es la fuerza más poderosa del universo, y hoy esta es la casa de Donald Trump, hermano”, bramó Hulk desde el escenario, señalando a la multitud.

Algunos partidarios de Trump se mostraron contrariados. “Fue demasiado ‘hermano-tástico’”, dijo la locutora conservadora Megyn Kelly. Advirtió que el espectáculo alejaría a las mujeres: “Ya no necesitamos reunir a la base, ni a los chicos”.

La campaña de Harris ha contado con destacados apoyos propios, como el de la estrella del baloncesto LeBron James, que el jueves respaldó a la vicepresidenta. Un sondeo de la empresa de estrategia Blueprint, afin a los demócratas, reveló a principios de este año que James sería el apoyo político de una celebridad más influyente entre los hombres jóvenes.

Una amplia encuesta entre votantes jóvenes publicada recientemente por el Instituto de Política de la Universidad de Harvard reveló que Harris aventaja a Trump en 20 puntos entre los votantes registrados menores de 30 años. Entre los hombres de 18 a 29 años que afirman que votarán con seguridad, Harris aventaja a Trump por 55% a 38%. Trump tiene una sólida ventaja de 11 puntos sobre Harris entre los hombres de 18 a 29 años que están menos seguros de votar, lo que hace que la participación de los hombres jóvenes sea un factor crucial para el expresidente.

“Si tienes un electorado tradicional, Harris ganará a los hombres jóvenes, probablemente por dos dígitos”, dijo John Della Volpe, director de encuestas del Instituto de Política. “Si Trump amplía el electorado de forma similar a como lo hizo en 2016, podría ser una historia diferente”.

Estimó que Trump podría hacerlo de 5 a 7 puntos mejor entre los hombres jóvenes que en 2020 -si aparecen.

“Estos hombres jóvenes nos están diciendo que están desafectados de la política”, dijo. “Son increíblemente escépticos, entre los más escépticos de nosotros. Así que animarles a participar en una institución en la que no confían es difícil”. ●



FOTO: REUTERS

► Miembros de la audiencia caminan en un mitin de Trump en Carolina del Norte.